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扫 一 扫 ，下
载 小 时 新
闻 ，依 次 点
击“ 发 帖 报
料 - 社 区 发
帖 - 社 区 那
些事”，来写
下你对未来
的期待和梦
想吧！

程志虎 1971 年出生，今年 51 岁，

老家安徽，在杭打拼三十年。

一直在工地做基建的程志虎觉

得，自己是看着杭州这座城市慢慢成

长起来的人之一，而自己的生活也在

城市的变迁中过得越来越好。

“我 19 岁就来杭州了，当时萧山

商业城还没建呢。”过去30年，程志虎

在杭州多个建筑项目辗转，经历过好

几个地标建筑的建设，“从打工人开

始做起，后来自己做起了承包，最多

时在七八个省份承包项目。”

过往的奋斗带来过一定的物质

回报，但也让他经历了风浪，吃过教

训赔过钱。

2014 年，43 岁的程志虎不再做

承包，专心做回工地上的基建工人。

“简单搞搞算了，现在我孩子也

大了，只要不让以前赚的钱赔出去，

就行了。”程志虎和很多 70 后父母一

样，关心孩子的未来多过自己。他努力奋斗着，一门心思想给孩

子创造比父辈更好的平台。

“其实，我们搞基建，和养孩子也很像，慢慢看着一个工程从

无到有，用一块块砖一根根钢筋，做好地基，再一层一层造起来，

真的和把孩子养大是一样的心情。”

现在，程志虎的儿子已经学有所成，“我儿子 28 岁了，在复

旦大学读法律博士，对象也有了。”

之所以还继续在工地上干，程志虎说是自己闲不下来，“我

要干到 60 岁，很多像我们这个年纪的父母大概也和我一样吧，

都是停不下来的性格。”

未来十年，程志虎希望儿子能够早点成家，“以后买房，我们

准备资助他一些，他要跟着他的对象走，上海也好北京也好，我

们都支持他。”

接着，程志虎认真思考了20分钟，很用心地在A4纸上写下

了他对于未来十年的愿望，就像进行着某种仪式——

我希望通过我们这一代建设者的辛勤付出，将杭州的基建

搞得更加完善，让城市的容貌焕然一新。

我希望通过我们的努力工作，为自己的家庭走向稳定和谐

打下基础。

我们这一辈付出多一些，我们的后辈，就能将有限的精力投

入到其他领域。

社会是靠无数辈人的沉淀和积累，才发展出多彩的今天。

程志虎说，他写的都是他的心里话。“我们这一批70后其实

蛮能吃苦的，我们的愿望就是一辈子努力奋斗，积攒一点财富，

供孩子读书，让孩子们能多一些选择的机会，可以投身于自己喜

欢的领域。我们也想告诉下一代：幸福是可以奋斗出来的。”

记者夸程志虎字写得好。

他难为情地说，自己没有练过字，只是比较爱好文言文和诗

词歌赋，“写字也讲究一个随心而动”。

老程为何能培养出博士儿子？
“我们付出多一些，后辈就会更精彩”

杨志坚是杭州人，今年

39 岁。“我一直都是在工地

干活，基本上都在杭州的工

地。”

他有个 9 岁的孩子，主

要由老婆照看。

说起未来十年的愿望，

为人父母者总会先想到孩

子，杨志坚也没有例外：“十

年后呀，我的孩子都 19 岁

了。”杨志坚很感触地说，觉得时间飞逝。

杨志坚希望孩子未来能考上自己喜欢的大学。“不求有多

好，他自己喜欢就行。”

关于自己，杨志坚没有太多期许，他把祝福都赋予了家

人，“最重要的是家人身体健康。经历过疫情，更加知道眼前

的一切都值得珍惜。”

杨大哥感慨时间飞逝
“眼前的一切都值得珍惜”

杨建法是浙江衢州人，

脸色黝黑，是工地长期干活

的样子。

长年辗转各处工地干活

的杨建法，今年 47 岁，工龄

有20多年，来杭州1年多。

杨建法和妻子分隔两

地。妻子带着两个孩子，大

宝读小学四年级，小宝幼儿

园中班。

“因为房子买在了嘉兴，

妻子就在那边的工地干活，好照顾两个小孩。”

杭州的工地，杨建法觉得管理蛮人性化，连中秋节都放

假，“我刚好可以回嘉兴和老婆孩子团圆”。他还说：“在国

博二期的工地，周边都是很漂亮的高楼大厦，在这样的环境

干活，心里很舒服。”

对于现在的生活，杨建法感觉挺满意，“孩子在慢慢长

大，老人也身体健康”。

关于下一个十年，杨建法说，希望孩子身体健康，考一

个好点的学校。

“因为我结婚比较晚，两个孩子都还小，所以有点担心

不能陪他们太多时间。希望他们早点长大，好好生活，考上

好学校，有出息就好了。”

老杨为杭州工地中秋放假叫好
“可以回家团圆，真好”
老杨为杭州工地中秋放假叫好

“可以回家团圆，真好”

刘锡昌是四川遂宁人，

今年40岁。

刘锡昌到杭州已有3年，

独自一人打拼，免不了牵挂

家人。说起十年后的愿望，

刘大哥字字句句都是家庭：

“家里有两个小孩，女儿

12 岁，儿子 10 岁。我的愿

望就是家庭和谐，女儿儿子

考上理想的大学。”

刘大哥一个人在外打拼很想家
“希望儿女考上理想的大学”

本报记者走进杭州的工地，倾听建筑工人的“十年之约”

天天一身脏，但比谁都爱“美”
他们期盼城市更美、家庭和美

本报记者走进杭州的工地，倾听建筑工人的“十年之约”

天天一身脏，但比谁都爱“美”
他们期盼城市更美、家庭和美

如果把人生比作一段路程，每隔十年大概都会有一块

醒目的里程碑。

十年之前，你在哪里？在干什么？十年之后，你又在哪里？会变成一个怎样的人？

当初许下的心愿实现了吗？关于爱情和梦想，关于家庭和成长，你又有着什么样的期盼？

钱江晚报·小时新闻发起的“十年之约”征集活动正在持续进行中。我们邀请大家一起

来做一件浪漫的事，埋下一颗“时间胶囊”，里面写下你对未来十年的畅想与渴望，然后封存

到一个地方，待2032年的秋天再打开。

昨天，台风“梅花”过后的第一天，大批工人从杭州亚运三馆安置点撤离，回到工地上继

续奋斗，建设杭州的新地标。

我们走进国博中心二期工地，记录下这些建筑工人的未来十年心愿。

本报记者 章然 见习记者 肖暖暖

程志虎写的程志虎写的““十年之约十年之约””,,笔迹秀丽笔迹秀丽


